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ECONOMÍA 17



EM, julio-agosto de 2013



Los expertos plantean desvincular la revalorización de las pensiones del IPC El Comité de Expertos designado por el Ministerio de Empleo y Seguridad Social, para diseñar el factor de sostenibilidad de las pensiones, presentó un informe en el que se contempla la adopción de dos elementos: basar el cálculo de la pensión inicial en la esperanza de vida y delimitar el crecimiento de las pensiones en función de los ingresos disponibles del sistema. El Gobierno aprobará el decreto que hará efectivas estas medidas a finales del mes de julio



Foto de familia del Comité de Expertos el día de la constitución oficial del grupo, acompañados por Fátima Báñez y Tomás Burgos.



A. Vila / EM



Apenas cinco semanas después de su constitución, el Comité de Expertos designado por el Gobierno para estudiar la introducción del factor de sostenibilidad en el sistema público de pensiones, entregó su propuesta final, que ya conocen el Pacto de Toledo y los agentes sociales y que será la base del decreto que aprobará el Ejecutivo a finales de este mes de julio, probablemente en el último Consejo de Ministros antes de las vacaciones. El documento, que la ministra de Empleo y Seguridad Social, Fátima Báñez, definió como “honesto y técnicamente robusto”, sigue la línea que ya venía anunciando el Gobierno, tanto en su contenido como en la fecha de su aplicación, a pesar de la insistencia de Báñez en afirmar que para la redacción del texto final se contará con las opiniones de los grupos parlamentarios y de los agentes sociales.



El informe elaborado por este “grupo de sabios” plantea que la introducción del factor de sostenibilidad se base en dos componentes: por un lado, un Factor de Equidad Intergeneracional (FEI), que introduce un coeficiente basado en el aumento de la esperanza de vida, que actuaría sólo sobre el cálculo de la pensión inicial, y que ya estaba contemplado en la reforma del sistema realizada en 2011, aunque esa norma establece su implantación a partir del año 2032; y por otro lado, un Factor de Revalorización Anual (FRA), que delimita el crecimiento de las pensiones de acuerdo con los ingresos disponibles, el número de pensiones entre los que han de repartirse esos ingresos y el denominado “efecto sustitución” (derivado de que los pensionistas que entran anualmente en el sistema lo hacen con pensiones distintas de los que salen), modulándolo de acuerdo con la relación entre ingresos y gastos del siste-



ma de pensiones. El porqué de estas propuestas “El Factor de Equidad Intergeneracional nos ha parecido de efectos muy claros: el monto total de la pensión (la cantidad total de pensiones recibida a lo largo de la vida del jubilado) deja de depender de su esperanza de vida, lo cual aumenta la equidad intergeneracional del sistema. Envía una señal muy clara al futuro pensionista acerca de la cuantía futura de su pensión (su pensión mensual inicial será inferior si la esperanza de vida de su cohorte es mayor), lo que le permite hacer planes. Y hemos insistido en que su aplicación debería vincularse con una mayor flexibilidad a la hora de jubilarse, es decir, con un esquema de incentivos más razonable que permita a los trabajadores seguir trabajando más allá de la edad oficial de jubilación si así lo desean”, explica el presidente del Comité de Expertos, el doctor en Sociología y



Según Báñez, el factor de sostenibilidad es una forma de “recontar céntimo a céntimo los ingresos del sistema” El informe “admite varias modalidades de aplicación y deja abiertos temas para decisiones políticas”, destaca Pérez-Díaz profesor de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad Complutense de Madrid, Víctor Pérez-Díaz. En cuanto al FRA, Pérez-Díaz asegura que se ha optado por este factor porque “con las variables que tiene en cuenta, el sistema se asegura frente a todos los riesgos potenciales posibles”. En este sentido, aunque su aplicación



supone que, en la práctica, el cálculo para la revalorización de las pensiones deja de estar vinculado al IPC de noviembre, el presidente del comité matiza que “lo cierto es que en una variante de su fórmula se ve que incorpora el IPC, añadiéndole otros factores que influyen en el equilibrio presupuestario del sistema de pensiones públicas, no solo los ingresos, sino la evolución del número de pensionistas y la evolución de los gastos, así como el efecto sustitución entre las pensiones que causan baja y las que causan alta”. Según la ministra Báñez, el factor de sostenibilidad es una forma de “recontar céntimo a céntimo los ingresos con los que cuenta el sistema en cada momento y distribuirlos de acuerdo a reglas fijas, predecibles y transparentes”. Cómo afectarán ambos factores a las pensiones presentes y futuras es uno de los temas que más preocupa en el seno social. Así, “a priori” su aplicación supondría Sigue en la página 18



18 ECONOMÍA



EM, julio-agosto de 2013



Viene de la página 17



De los doce miembros que componían el grupo, solo Santos M. Ruesga votó en contra, destacando su “desacuerdo total” Ruesga considera que el trabajo “está muy condicionado por la coyuntura económica, con el propósito de reducir el déficit” en la práctica una reducción sobre la nómina de los pensionistas. El propio informe asume que la adopción del FEI implica un ajuste a la baja en el cálculo de la pensión inicial, aunque en magnitudes del 5% de media cada diez años; y porque el hecho de que el FRA dependa de la relación entre ingresos y gastos del sistema supone que cuando haya superávit, las pensiones mejorarán, pero en época de vacas flacas se moderará su crecimiento. No obstante, Pérez-Díaz rechaza la idea de que los pensionistas vayan a perder poder adquisitivo por esta circunstancia. “Simplemente no es cierto”, recalca, a la vez que señala que “tampoco las pensiones de entrada serán más bajas que las de ahora, pues lo más probable es que el efecto del Factor de Equidad Intergeneracional se vea



Para la ministra de Empleo, el informe de los sabios es “honesto y técnicamente robusto”.



compensado por aumentos en la base reguladora, como consecuencia del crecimiento económico o de un aumento del número de años cotizados”. El presidente del comité pone el acento, además, en que el informe “admite varias modalidades de aplicación, en el tiempo y en la forma, y, sobre todo, deja abiertos temas para decisiones futuras que deberían tomar los políticos, y sobre todo la sociedad, por ejemplo, respecto a los recursos que se quieran aportar al conjunto del sistema”.



Voces discordantes Si bien es cierto que con una amplia mayoría, el documento final se aprobó sin unanimidad dentro del propio comité. De los 12 miembros que componían el grupo, uno rechazó el informe y otro, aunque apoyó su aprobación, emitió un voto particular. La voz discordante fue la de Santos M. Ruesga, catedrático de Economía Aplicada de la Universidad Autónoma de Madrid, quien redactó una addenda al informe para expresar su “desacuerdo total” con el mismo. De hecho, este experto rechaza tanto el diag-



nóstico bajo el que se configuró el diseño del factor de sostenibilidad, como las propuestas concretas emitidas, además del propio método de trabajo del comité. Así, el profesor Ruesga asegura a entremayores que el trabajo “está muy condicionado por la coyuntura económica, con el propósito del Gobierno de reducir el déficit”, y esto explicaría “por qué quieren poner en marcha en 2014 la aplicación del factor de revalorización anual”. A su juicio, la cuestión de fondo es que el factor está pensado en función del equilibrio presupues-



tario y, asegura, las pensiones ya sufrirán “una reducción importante” con las medidas contenidas en la reforma de las pensiones de 2011 -cuyo recorrido tiene apenas seis meses, ya que entró en vigor en enero de 2013- y con la introducción del factor que contempla la esperanza de vida. Por eso, indica, “lo que habría que introducir, desde mi punto de vista, es un factor de suficiencia en el sistema”. O lo que es lo mismo: “que la parte que nos falta para llegar al equilibrio presupuestario se supla con el incremento de recursos públicos: cargo a presupuestos, transferencia de ingresos positivos, mediante herramientas de solidaridad del resto de la población, específicamente de los activos, etcétera”. En concreto, asegura Ruesga, su propuesta es “un mix, porque el recorte en las pensiones ya se ha producido con la ley vigente (2011) y por eso no se debe cargar el ajuste contra la pensión media, sino cargarlo contra el presupuesto para que sea un mecanismo de solidaridad”. Más en detalle, el catedrático de Economía Aplicada de la UAM está de acuerdo en la introducción del Factor de Equidad Intergeneracional, pero discrepa con sus compañeros de comité en los términos según los que se contempla su aplicación. Con lo que sí se muestra frontalmente disconforme es con el Factor de Revalorización Anual, que considera que habría que suprimir. “Hemos hecho solo una pro-



Una reforma entre la espada y la pared



Luis Martín Pindado PRESIDENTE DE LA UNIÓN DEMOCRÁTICA DE PENSIONISTAS Y JUBILADOS DE ESPAÑA (UDP)



Q



ue el sistema de pensiones españ o l n e c e s i t a re formas es incuestionab l e. Ya l o e ra h a c e t a n sólo unos meses, cuando el Congreso aprobó la reforma que ha que-



dado, al parecer, obsoleta antes de su puesta en marcha. La profundidad de la crisis se ha juntado con la realidad demográfica y las presiones de la deuda, produciendo la sensación de que, o se acometen cambios de más calado, o estamos abocados a la quiebra del sistema. En este contexto, el Gobierno ha encargado a un comité de expertos que elaboren un documento con propuestas para la reforma. No se entiende muy bien porqué se acude a un comité de expertos, con unos perfiles y unos intereses determinados, en vez de acatar y acometer las conclusiones de la Comisión del Pacto de Toledo, por donde han pasado en los últimos años expertos de to-



d a c o n d i c i ó n s o b re l a materia, incluidos los representantes de las organizaciones de mayores. Las medidas presentadas caminan todas en la misma dirección, rebajar los niveles de protección, rebajar las prestaciones y condenar a un buen número de personas a unas jubilaciones de miseria. No se han tenido en cuenta otras posibilidades que nos darían un mayor margen de maniobra. El gasto social en relación con el PIB en España, está a la cola de los países de la UE. Y además, el sistema de protección social español está demostrando que constituye un factor social de primer orden para atemperar los gravísimos efectos de la crisis. Nuestro sistema demuestra



No se entiende muy bien por qué se acude a un comité de expertos en vez de acometer las conclusiones del Pacto de Toledo una capacidad de adaptación que no tiene parangón respecto a otros sistemas, y ha posibilitado, hasta ahora, que pese a los altísimos niveles de desempleo, no se hayan producido episodios de violencia o desórdenes sociales. El pasado 20 de junio en su XLIV Asamblea General, los representantes de las 2.800 organizaciones de mayores, que agrupan a 1.540.000 ciudadanos, hemos debatido las



medidas que una comisión de expertos nombrados por el Gobierno ha presentado esta semana a la comisión del Pacto de Toledo, llegando al convencimiento de que las fórmulas que componen el factor de sostenibilidad defendido por dichos expertos, son injustas y altamente perjudiciales para los pensionistas, tanto actuales como futuros. Una vez más, UDP no ha sido consultada a la hora de elaborar medidas que afectan directamente al colectivo que nosotros representamos. Las conclusiones de esa comisión ponen en riesgo el sistema público de pensiones, y ello, sin lugar a dudas, lesionará gravemente a las nuevas generaciones.
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Miguel Ángel García cree que se debe retrasar la aplicación del factor de sostenibilidad a 2019 porque “el sistema dispone de recursos”



El presidente del comité, Víctor Pérez-Díaz, presenta públicamente las conclusiones del documento aprobado.



yección muy limitada que no nos permite ver los efectos internos en el sistema (distribución entre regímenes, entre grupos, sobre el monto, fondos de reserva, etcétera). El análisis y la información a poner a disposición de los legisladores debiera ser de superior envergadura, incluyendo más alternativas y escenarios diversos para cada uno de ellos”. Considera el profesor que hay “un exceso de alarmismo en torno a la evolución financiera del sistema que no es debido solo a la coyuntura económica que estamos padeciendo, sino que hay intereses espurios que



buscan crear una negativa visión del futuro que predispongan a la población a aceptar cualquier reforma que haga pivotar el equilibrio financiero del sistema, principalmente, en la cuantía de la pensión media”. Dudas sobre la imparcialidad del comité Otra de las cuestiones que critica Ruesga es la forma en que se configuró el Comité de Expertos y su método de trabajo. “Los políticos son gente muy mala y los expertos somos casi dioses”, ironiza al plantear que “lo que hace el Gobierno es, antes de lanzar



las medidas que ya tiene preparadas, encargar un informe a una comisión de sabios que diga lo que está tratando de decir el Ejecutivo”. Una idea que justifica en que “el Gobierno sabía lo que hacía porque el el factor que tiene importancia cuantitativa en el corto plazo (el FRA), es un elemento instrumental más o menos hecho, entre otras cosas porque alguno de los participantes ya lo había publicado en una línea muy similar a como ha salido”. Además de Ruesga, la polémica se ha producido en el voto particular de Miguel Ángel García, director del Gabinete



Económico de Comisiones Obreras, quien votó a favor de las propuestas pero manifestó su preferencia por desplazar hasta 2019 la implantación de los dos elementos que componen el factor de sostenibilidad, pues considera que el sistema dispone de recursos financieros en el Fondo de Reserva de la Seguridad Social para hacer frente a posibles saldos negativos del sistema de pensiones, y porque cree que “en un momento tan delicado como el actual es conveniente evitar nuevas incertidumbres en la población que pudieran tener efectos



negativos sobre sus decisiones de consumo e inversión”. Su postura, sin embargo, provocó una auténtica revuelta en CC OO, pues la postura oficial del sindicato -y también de UGT- es el rechazo frontal a las recomendaciones del informe. “ N u e s t r a re f e re n c i a e s e l acuerdo que firmamos en 2011 que contiene los elementos de reforma necesarios para dotar de sostenibilidad en el futuro al sistema de pensiones”, aseguró el secretario general de CC OO, Ignacio Fernández Toxo, quien recalcó que la formación “no se siente vinculada” al apoyo de su representante al informe. Con las cartas sobre la mesa, tras conocerse en detalle el contenido del trabajo del Comité de Expertos, y mientras el Pacto de Toledo estudia sus rep e rc u s i o n e s , s ó l o q u e d a aguardar a que el Ministerio mueva ficha y anuncie el decreto que introducirá el factor de sostenibilidad en el sistema, aunque es de esperar que la norma que se apruebe contenga todas las recomendaciones del comité.



Un estudio afirma que las reformas de 2011 no garantizan la sostenibilidad El trabajo, encargado por la Fundación Edad&Vida y Zurich, revela “un grave problema estructural” del sistema de pensiones español En los últimos días se han conocido también las conclusiones del estudio “El reparto y la capitalización de las pensiones españolas”, liderado por la Fundación Edad&Vida y Zurich, que manifiesta que las reformas paramétricas propuestas en 2011 no son suficientes para solucionar los problemas detectados en el sistema de reparto vigente en España y, por tanto, no garantizan su sostenibilidad en el largo plazo. El trabajo -que fue presentado por los dos codirectores del equipo investigador del IESE que lo ha elaborado, Antonio Argandoña y Javier Díaz Giménez- también demuestra que la reducción de los pla-



zos de aplicación de dicha reforma; la profundización en las reformas paramétricas; el retraso aún más de la edad de jubilación; o incrementar hasta 40 el número de años que se tienen en cuenta para calcular la base reguladora, harían el sistema más sostenible en el medio plazo, a costa de reducir el valor real de las pensiones pero, aún así, no garantizarían la supervivencia del sistema en el futuro. Los autores del estudio han detectado “un grave problema de insostenibilidad estructural del sistema de reparto español, para cuya solución no bastan las reformas de carácter paramétrico introducidas hasta la fe-



cha”. Para resolver este problema, la solución sería acometer una reforma de mayor calado del actual sistema de reparto que lo sustituya por otro de aportación definida, completamente contributivo, con cuentas nocionales y un tipo de cotización reducido y destopado. Además, el sistema realizaría ajustes actuariales automáticos en las pensiones según la edad de jubilación y la esperanza de vida, tendría una edad de jubilación flexible y un factor de sostenibilidad que sirviera para actualizar las cotizaciones y revalorizar las pensiones, y garantizaría la viabilidad financiera permanente del sistema. Este nuevo modelo de reparto, similar a los que fun-



cionan en varios países del norte de Europa, debería complementarse con planes capitalizados obligatorios o casi obligatorios, que podrían ser ocupacionales o personales y que deberían aportar aproximadamente la mitad de las rentas para la jubilación. La pensión resultante podría, en cualquier caso, complementarse con una pensión privada voluntaria. Además, el sistema contaría con unas pensiones mínimas enfocadas que dependieran de la renta y del patrimonio de sus perceptores y que garantizarían una renta mínima para los ma-



yores independiente de sus historiales de cotización. No obstante, desde la Fundación Edad&Vida recomiendan que, cualquier reforma que se acometa, se lleve a cabo con la máxima responsabilidad y transparencia por parte de todos los agentes implicados, buscando el máximo consenso sobre los principios que debe cumplir el nuevo sistema e intentando minimizar al máximo, tanto para los pensionistas actuales como para los trabajadores y futuros pensionistas, los inevitables costes de transición de un sistema a otro. 
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